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沂源县委书记、县人大常委会主任苏星：

坚坚持持生生态态立立县县 建建设设美美丽丽沂沂源源

“去年沂
源的各项工作
和全市一样，
也实现了新跨
越。具体工作
中，重点抓了

‘三创两新’、
‘两个再造’。”
沂 源 县 委 书
记、县人大常
委会主任苏星
在接受记者采
访时说。

据苏星介
绍，去年沂源
持续上好大项
目、大上好项
目，实施了总
投资3 8 0亿元
的1 5 9个过千
万 元 重 点 项
目；坚持高端
定位，新规划
建设14 . 7平方
公里的高新技
术产业园；按
小城市标准突
破小城镇，实
施中心镇建设
项目4 6个，加
快了城镇化进
程。

苏星说，
下一步沂源将
认真贯彻落实
市“ 两 会 ”精
神，牢牢把握

“发展、实干”
和以项目建设
为纲的要求，
坚定不移地以

“美丽沂源乡
村行”为抓手，
努力在农业现
代化发展上实
现新跨越，发
展循环经济，
提升生态经济
效益。

发展循环经济 提升生态经济效益

齐鲁晚报：近年来，沂源在
生态建设上取得了诸多成绩。
请问，今年沂源在保护生态方
面会有哪些新措施？

苏星：沂源坚持将“生态立
县、生态靓县、生态强县、生态
富民”理念融入各个产业。现在
沂源被整体列为了省重点生态
功能区，完成造林4 . 1万亩，全县
森林覆盖率达到56 . 7%。

我们不是一味追求发展速

度和规模，而是追求更高质量、
更可持续的发展，尽量以最小
的资源消耗推动发展取得最大
成效。

我们不走边发展边污染的
路子，更不走先污染后治理的
路子，会大力发展高新技术、节
能低碳和新能源产业，实施能
源替代工程，加快建立生态产
业体系。发展循环经济，推行清
洁生产，提升生态经济效益。

加强生态治理和环境保护
是我们一直坚持的，我们“不挖
山、不砍树、不填沟”，实施骨干
河道、重点小流域生态修复和
露天矿山生态治理工程，加强
饮用水源、大气等重点领域污
染防治，全面优化生态环境，抓
好国家级生态县和省级生态文
明城市创建工作，坚定不移地
推进生态文明建设，努力建设

“美丽沂源”。

推进36件大事实事 72个重点民生项目

齐鲁晚报：沂源十分重视
民生工作，成立民生办公室，提
出群众工作“四步法”并被中组
部及省市领导批示为典型，下
一步有什么打算？

苏星：首先是推动民生工
作向细节延伸，进一步拓宽民
生服务领域，完善为民办事机
制，全面落实各项民生政策，以
更高标准推进36件大事实事和

72个重点民生项目建设，在解
决好就业、就学、就医等问题的
同时，实施公共文化惠民工程，
构建良好的人文环境。

我们还要加快基础设施向
农村覆盖、公共服务向农村延
伸、城市文明向农村辐射，推进
城乡基本公共服务均等化。统
筹城乡教育发展，在抓好河湖
中学、沂源四中等项目建设的

同时，进一步改善农村办学条
件，抓好镇村幼儿园新建和改
扩建、农村学校冬季温暖、操
场塑胶化改造等工程，加快办
学条件标准化建设，尽快实现
农村孩子享受与城里孩子同
样的学习环境。推进医疗卫生
惠民，加强卫生院 (室 )设备提
升，让农村群众享受更好的医
疗卫生服务。

加快林果业发展 让农村人过上城市生活

齐鲁晚报：“沂源红”品牌
越来越响，您认为，下一步如何
做大做强沂源的林果业，如何
发展沂源的农业？

苏星：我们将立足沂源农
业发展基础和山水生态优势，
以“美丽沂源乡村行”工程为抓
手，加快推进农业转型升级，促
进农业持续增效、农民持续增
收、农村持续发展，真正让农村

群众过上跟城里人一样生活，
同时加快林果业发展。

我们要坚持以项目为支
撑，整合交通、水利、农业综合
开发等方面的政策集中投放，
推进“美丽沂源乡村行”项目建
设，每个镇办集中打造1 - 2个
点，发挥辐射带动作用。

现代农业园区建设的步伐
会加快，积极稳妥推进农村土

地流转，新建一批现代农业园
区，加快构建以农户家庭经营
为基础、合作与联合为纽带、社
会化服务为支撑的立体式复合
型现代农业经营体系，年内流
转土地3万亩，规划建设现代农
业园区10处，规范提升市级都
市农业园区13处，发展龙头企
业10家、农民专业合作社40家、
家庭农场50处、休闲农庄2处。

沂源县委书记、县人大常委会主任苏星。

再造产业新优势

增强工业实力

本报记者 李超

齐鲁晚报：在去年的两会上，
您曾说：“既要环境好，又要有钱
花”。沂源的环境确实优美，那么，
下一步沂源在工业方面会做哪些
工作？

苏星：首先是树立高端化、集
群化、园区化理念，扎实做好产业
改造转型，围绕“再造一个开发
区”，以高新技术产业园提速建
设、经济开发区提质扩容增效为
主体，统筹推进悦庄工业园激活
优化提升，加快再造产业发展新
优势，努力推动工业经济实力倍
增。

我们还要加快高新技术产业
园建设，按照“高端化定位、专业
化布局、集群化发展”思路，加快
推进机构完善、园区规划、基础设
施建设和项目入园等工作，打造
区域高端工业聚集区和科技创新
引领区。

下一步，沂源将加快经济开
发区提质扩容增效，全力推动骨
干企业转型升级，积极引导企业
加强对外合作、强化自主创新、培
养引进高端人才、提升装备水平，
以企业规模再造、效益提升、后劲
增强促进经济开发区扩容升级，
以企业再造加快“再造一个开发
区”和全县工业经济向千亿级跨
越。

加快传统产业改造提升，以
技术改造和淘汰落后产能为重
点，加快化工、纺织、机械加工等
传统产业改造升级，积极引进利
用先进工艺、先进技术、先进装
备，促进企业自我补链和借力拉
链，推动传统产业脱胎换骨、高端
发展、整体提升，增强企业可持续
发展能力。

加快老城改造

推进城镇化建设

齐鲁晚报：徐景颜市长在政
府工作报告中提到，要加速推进
城镇化建设，依照中央要求,全面
开放县域城镇落户限制，您认为，
沂源如何加快城镇化建设步伐？
苏星：我们将全力推动县城规模、
质量和效益倍增，带动实现新型
城镇化和城乡一体化的新突破、
大跨越。

下一步将统筹推进老城区改
造提升、城北新区和城东工业新
城建设，坚持整建制、大片区、大
项目、新风格，加快老城区改造提
升，加快城北新区建设，铺开“齐
鲁之心”生态文化公园、城中森林
公园等项目；按照“产城一体”思
路加快城东工业新城建设，推进
新型工业化和新型城镇化互动融
合发展。

为配合城镇化发展，我们将
推进城市基础设施和公共服务配
套建设，基本形成完善的城市路
网框架；加强公共服务设施建设，
进一步完善城市功能；实施新能
源城建设。

小城镇建设也是下一步沂源
城镇化建设的重点，我们将加快
镇驻地小城镇建设，引导产业集
聚、土地集约和人口集中，增强小
城镇承载能力，确保小城镇建设
有大变样、大突破。

齐鲁晚报：现在全省正在
建设“一圈一带”，加快区域融
合发展，您认为沂源如何才能
抓住这次机会，加速对外开放，
借力发展？

苏星：我们要不断寻求在
招商引资上取得更大进展，坚
持以“三创”为标准开展招商引
资，进一步创新招商方式，积极
引进大项目、好项目，抓好新型

塑材、鲁山溶洞群景区综合开
发等22个计划投资过亿元项目
的洽谈签约工作，加大工业招
商力度，力争全面完成工业重
点项目招商20亿元以上。

我们还要在对外合作上实
现更大突破，主动融入省会城
市群经济圈、承接发达地区的
产业转移，加强与国内外大企
业、财团、投资商的对接，积极

引进大投资、大项目、高端技
术、紧缺人才。

在对上争取上要取得更大
实效，全力做好沂蒙革命老区、
重点生态功能区、省会城市群
经济圈、山东半岛蓝色经济区
等重大政策项目策划储备、申
报争取和稽查管理，最大限度
发挥政策的带动效应，争取让
更多政策项目落到沂源。

创新招商方式 力争完成招商20亿元以上
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